

- b. Kemuliaan manusia atas makhluk lain adalah karena manusia diangkat sebagai khalifah Allah.
- c. Manusia adalah makhluk berpikir yang menggunakan bahasa sebagai media.
- d. Manusia adalah makhluk tiga dimensi seperti sama kaki, yang terdiri dari tubuh, akal, dan ruh.
- e. Pertumbuhan dan perkembangan manusia dipengaruhi oleh faktor keturunan dan lingkungan.
- f. Manusia mempunyai motivasi dan kebutuhan.
- g. Manusia sebagai individu berbeda dengan manusia lainnya karena pengaruh faktor keturunan dan lingkungan.
- h. Manusia mempunyai sifat luwes dan selalu berubah melalui proses pendidikan.¹⁰

Pengertian manusia yang telah dikemukakan oleh al-Syabani diatas bisa ditarik kesimpulan bahwa, pada dasarnya manusia secara fitrahnya¹¹ merupakan makhluk Allah yang diciptakan oleh Allah sebagai makhluk yang paling sempurna mengungguli makhluk-makhluk Allah yang lainnya. Kesempurnaan manusia tersebut salah satunya bisa dilihat dari fitrah manusia sebagai makhluk Allah yang beragama. Fitrah manusia beragama ini sudah ada semenjak dari alam ruh dahulu yaitu sewaktu ruh manusia

¹⁰ Omar Mohammad al-Toumy al-Saybany, *Filsafat Pendidikan Islam*, “ter “ Hasan langgulung (Jakarta: Bulan Bintang, 1979), 103.

¹¹ Secara definisi *fitrah* berarti: “ciptaan, sifat tertentu yang mana setiap yang maujud disifati dengannya pada awal masa penciptaannya, sifat pembawaan manusia (yang ada sejak lahir), agama, as-sunnah”. Lihat al-Munjid fi al-Lughah wa al-A’lam (Beirut: Dar al-Masyriq, 1986), 588.

terkait dengan aspek instink, naluriah, atau hawa nafsu, seperti naluri makan dan minum, seks, berkuasa dan rasa aman. Apabila potensi takwa seseorang lemah, karena tidak dikembangkan (melalui pendidikan), maka perilaku manusia dalam hidupnya tidak akan berbeda dengan hewan karena didominasi oleh potensi fujurnya yang bersifat instinktif atau implusif (seperti berjinah, membunuh, mencuri, minum-minuman keras, atau menggunakan narkoba dan main judi).

Agar hawa nafsu itu terkendalikan (dalam arti pemenuhannya sesuai dengan ajaran agama), maka potensi takwa itu harus dikembangkan, yaitu melalui pendidikan agama dari sejak usia dini. Apabila nilai-nilai agama telah terinternalisasi dalam diri seseorang maka dia akan mampu mengembangkan dirinya sebagai manusia yang bertakwa, yang salah satu karakteristiknya adalah mampu mengendalikan diri (*self control*) dari pemuasan hawa nafsu yang tidak sesuai dengan ajaran agama. Oleh karena itu agama memiliki banyak fungsi bagi manusia antara lain:

- 1) Agama berfungsi sebagai yang memberi nilai terhadap kehidupan individu dan kelompok sosial,
- 2) Agama memberikan harapan untuk kelangsungan hidup sesudah mati.
- 3) Agama dapat menjadi sarana manusia untuk meningkatkan diri dari kehidupan dunia yang penuh dengan penderitaan
- 4) Agama dapat menjadi peran sebagai pengikat kuat terhadap norma-norma sosial dan sanksi sosial

konsumtif, kehidupan politik yang tidak produktif, dan sebagainya menjadi topik pembahasan hangat di media massa, seminar dan di berbagai kesempatan. Berbagai alternatif penyelesaian diajukan seperti peraturan, undang-undang, peningkatan upaya pelaksanaan hukum yang lebih kuat.

Alternatif lain yang banyak dikemukakan untuk mengatasi, atau paling tidak mengurangi, masalah karakter bangsa yang dibicarakan itu adalah pendidikan²⁷. Pendidikan dianggap sebagai alternatif yang bersifat preventif karena pendidikan membangun generasi baru bangsa yang lebih baik. Sebagai alternatif yang bersifat preventif, pendidikan diharapkan dapat mengembangkan kualitas generasi muda bangsa dalam berbagai aspek yang dapat memperkecil dan mengurangi penyebab berbagai masalah karakter bangsa. Memang diakui bahwa hasil dari pendidikan akan terlihat dampaknya dalam waktu yang tidak segera, tetapi memiliki daya tahan dan dampak yang kuat di masyarakat.

Kepedulian masyarakat mengenai pendidikan karakter bangsa telah pula menjadi kepedulian pemerintah. Berbagai upaya pengembangan pendidikan karakter bangsa telah dilakukan di berbagai direktorat dan bagian di berbagai lembaga pemerintah, terutama di berbagai unit Kementerian Pendidikan Nasional. Upaya pengembangan itu berkenaan dengan berbagai jenjang dan jalur pendidikan walaupun sifatnya belum

²⁷ Istilah pendidikan berasal dari kata “didik” dengan memberinya awalan “pe” dan akhiran “an” yang mengandung arti “perbuatan” (hal, cara, dan sebagainya). Istilah pendidikan semula berasal dari bahasa Yunani, yaitu “*paedagogie*” yang berarti bimbingan yang diberikan kepada anak. Istilah ini kemudian diterjemahkan ke dalam bahasa Inggris dengan “*education*” yang berarti pengembangan atau bimbingan. Dalam bahasa Arab istilah ini sering diterjemahkan dengan “*tarbiyah*” yang berarti pendidikan. Ramayulis dan Samsul Nizar, *Filsafat Pendidikan Islam* (Jakarta: Kalam Mulia, 2011), 83.

kepribadiannya. Suatu perbuatan dapat dinilai baik, jika munculnya perbuatan itu dengan mudah sebagai suatu kebiasaan tanpa memaksakan dirinya untuk mendermakan hartanya, atau memaksa batinnya sehingga terpaksa untuk berderma, maka orang yang semacam ini tidak dapat disebut sebagai dermawan. Pendek kata, seseorang yang berakhlak baik atau buruk tidak dengan pemikiran dan pertimbangan, akan tetapi ia melakukan dengan kesadaran jiwa yang terpatri dalam hatinya lalu ia melakukannya, sehingga perilaku akhlaknya disebut sifat kepribadian yang berakhlak.

Yang dimaksud tidak dengan pemikiran, bukan berarti bahwa segala perbuatan dilakukan seenaknya saja oleh pelakunya, melainkan hal ini justru perbuatan tersebut berawal dari pertimbangan akal dan rasa. Setelah berulang kali dilakukan akhirnya menjadi kebiasaan dan menyatu dalam jiwa pribadinya atau seseorang sehingga menjadi akhlaknya. Artinya, seseorang yang melakukan akhlak mesti dengan gampang dan mudah, tidak perlu berfikir dan pertimbangan, melakukan dengan spontan dan sengaja tanpa lalai dan diluar kesadaran. Seseorang yang tidak ada unsur kesengajaan, kesungguhan atau terpaksa melakukan sesuatu, hal itu belum disebut akhlak.

Oleh Karena itu, suatu sifat yang sudah menjadi akhlak seseorang, suka memberi misalnya, akan mendorongnya untuk memberi kepada siapa saja, baik diminta maupun tidak, tanpa banyak pikir. Misalnya lagi ialah tentang seorang bintang film melakukan yang baik,

hikmah, dan hikmah adalah puncak akhlak yang baik, dimana Allah berfirman dalam QS. al Baqarah ayat 269.

Begitupun kebagusan dan kebaikan dari kekuatan emosi adalah bisa mencegah seseorang dan mengendalikan emosi di atas batasan yang dituntut oleh *al- hikmah* (kebijaksanaan). Sedangkan kekuatan syahwat bisa bagus dan baik bila tunduk dibawah kendali akal dan syariat, begitu pula dengan kekuatan adil bisa bagus dan baik dengan menekan syahwat dan emosi dibawah kendali akal dan syariat.

Pendapat diatas berarti bahwa berakhlak baik menurutnya adalah nilai-nilai moral yang diaplikasikan secara sinergis antara lahir (perilaku) dan batin (hati) melalui proses yang disebutkan di atas. Hal Ini berarti bahwa akhlak adalah sebuah pencapaian, tidak muncul secara instan, dan merupakan sebuah proses yang membutuhkan latihan dan pembiasaan diri secara terus-menerus atau secara berkesinambungan.

Seorang filosof muslim yakni Ibn Miskawaih menambahkan satu tipe lagi yaitu akhlak normal (الخلق الطبيعي). Selain menyebutkan tipe akhlak yang terbentuk dari *riyadhah* (latihan) dan pembiasaan meski pada awalnya diawali dengan pikiran dan kognisi, namun konsistensinya kemudian akan menjadi akhlak. Ibn Miskawaih juga mengatakan bahwa akhlak adalah perilaku yang muncul dalam keadaan normal atau alamiah yang bersumber dari prinsip fisik, seperti menolehkan kepala ketika mendengar suara. Hal ini tidak bisa dikatakan akhlak karena lebih

Dari keempat masalah diatas, menurut penulis masalah pokok belum adanya Pendidikan Karakter bagi narapidana yang sistematis adalah belum didukung peraturan yang jelas.⁷⁵ Masalah spesifik dari masalah pokok diatas adalah sebagai berikut :

1. Tidak bisa dilihat hasilnya dalam waktu singkat, untuk melihat efektifitas Pendidikan karakter memang memerlukan waktu yang cukup lama mengingat pendidikan karakter adalah pendidikan seumur hidup (*long life education*). Hal ini mungkin dianggap kurang menarik pengambil kebijakan untuk menerapkan pendidikan karakter di Lapas.
2. Belum menjadi isu aktual di Pemasarakatan, Isu aktual yang sedang menjadi tren di pemsarakatan adalah anti HALINAR (HApe, pungutan LIar dan NARKoba). Hal itu tidak terlepas dari kebijakan Kementerian Hukum dan HAM dalam memberantas ketiga penyebab masalah di lapas/rutan di Indonesia. Sedangkan isu Pendidikan Karakter belum terdengar mengingat belum dianggap kebijakan yang strategis untuk dilaksanakan.
3. Pelaksanaannya dianggap sulit, Pendidikan Karakter memang membutuhkan konsep yang jelas dan strategi pembelajaran yang inovatif sehingga dianggap sulit untuk diterapkan. Padahal

⁷⁵ Emmanuel Mounier, seperti yang dikutip oleh Doni Koesoema, menyatakan bahwa dalam melihat karakter berarti ada dua interpretasi yang harus dilakukan, yaitu: *pertama*, sebagai sekumpulan kondisi yang telah diberikan begitu saja, atau telah ada begitu saja, yang lebih kurang dipaksakan dalam diri kita. Karakter yang demikian ini dianggap sebagai sesuatu yang telah ada dari *sono*-nya (*given*). *Kedua*, karakter juga bisa dipahami sebagai tingkat kekuatan melalui mana seorang individu mampu menguasai kondisi tersebut. Karakter yang demikian ini disebutnya sebagai sebuah proses yang dikehendaki (*willed*). Doni Koesoema, *Pendidikan Karakter: Strategi Mendidik Anak di Zaman Global* (Jakarta: Grasindo, 2010), 90.

karakter-karakter itu harus ada pada diri mereka. Hal tersebut bisa dilaksanakan dengan metode diskusi dan *problem solving*.

3. Menginginkan (*desiring the good*), setelah narapidana mengetahui dan mencintai, maka pembelajaran akan ditekankan pada sikap narapidana agar ia ingin menjadikan karakter-karakter itu menjadi *brand* (citra) dirinya. Hal tersebut akan diajarkan dengan metode refleksi dan pohon cita-cita.
4. Mengerjakan (*acting the good*), tahap akhir dari pendidikan karakter adalah mengerjakan. Dalam tahap ini akan dilaksanakan dengan metode pembelajaran inkuiri, dimana narapidana akan melaksanakan proyek kerja berbasis lingkungan Lapas, seperti proyek kebersihan blok dan saluran air, simulasi penanganan konflik dan proyek tugu ikrar. Pada akhir pelaksanaan proyek akan diadakan evaluasi yang melibatkan semua *stakeholder* sehingga ada *input* untuk perbaikan pendidikan karakter selanjutnya.

Apabila keempat tahap diatas dilaksanakan dengan baik maka diharapkan diakhir program akan terbentuk narapidana yang berkarakter. Untuk menentukan peserta Pendidikan Karakter maka penting untuk diperhatikan latar belakang pendidikan dan agama narapidana agar efektifitasnya bisa diukur dengan baik, terutama dalam membentuk karakter kepedulian dan toleransi. Selain itu target yang bisa dicapai dengan adanya pendidikan karakter adalah tercapainya “Sepuluh Prinsip Pemasayarakatan” sehingga pada akhirnya narapidana yang dibina di Lapas

